

MUNICIPAL

PERIODICO SEMANAL.

ORGANO DE LOS INTERESES MUNICIPALES DEL DEPARTAMENTO DE SANTA ANA.

Año 2°

Santa Ana, Diciembre 2 de 1878.

N.º 92.

ADMOR. GRAL. REGIDOR LICDO. D. ANASTASIO RODRIGUEZ. EDITOR RESPONSABLE ALCALDE MNPAL. Y JEFE DEL DISTRITO.

EL BOLETIN MUNICIPAL.

BENÉFICA DISPOSICION.

El Señor Presidente de la República, en el deseo de dar cuanto antes su debido cumplimiento al acuerdo que manda crear una nueva carretera de esta ciudad á la capital de la República i construir un puente sobre el rio "Sucio," se trasladò el 24 de los corrientes al sitio llamado de "El Niño," en union del Señor Ministro de Beneficencia, de tres ingenieros i otras personas inteligentes en la materia, con el fin de oír sus informes i las varias opiniones que acerca de este asunto hay; é inspeccionar personalmente los puntos indicados para determinar el lugar por donde debe pasar la nueva carretera.

Demás estaria encomiar esta sabia disposicion, porque ella se recomienda por sí misma; i como su importancia es bien conocida por todas las clases sociales, atendidas las ventajas que á todos i á cada cual reporta, su mèrito es inquestionable.

En paises, como el nuestro, esencialmente agricultores, el mayor beneficio que puede hacerseles es, espeditar sus vias de comunicacion para la salida facil i pronta de sus producciones.

Al importante departamento de Santa Ana, se abre hoy una nueva era de progreso i engrandecimiento. Concluida la benéfica obra de que hablamos, podrá esportar sus frutos por los puertos de La Libertad i Acajutla: podrá hacer

sus ventas con el comercio de esta ciudad, Sonsonate i San Salvador: podrá hacer sus pedidos de maquinas i demás instrumentos para el cultivo i beneficios por ambos puertos; i podrá, en fin, establecer la competencia, vender á mejores precios sus producciones.

Tambien, el comercio es beneficiado con esta obra. La conduccion de sus mercancías i artefactos se hace mas breve, mas barata i con mas comodidad que hoy.

Disposiciones como esta, inmortalizan al Gobierno que las dicta, i le hacen justamente acreedor al aprecio i estimacion de los pueblos.

Que la obra se lleva á cabo en el menor tiempo posible, no hay que dudar; i lo aceveramos porque vemos el empeño i el celo que en ello pone el Ciudadano Presidente i su activo Secretario en el ramo de Beneficencia, hasta el punto de trasladarse personalmente al lugar de los reconocimientos, con el fin, sin duda de que tan pronto como este se decida poner manos á la obra i tenerla en el menor lapso de tiempo al servicio del público.

Así pues, damos la enhorabuena á los departamentos beneficiados i las mas cumplidas gracias al Supremo Gobierno por el empeño que toma en hacer el bien de la República.

L. R.

EXPOSICION

Centro-Americana.

Honduras acaba de presentar un her-

moso espectáculo i de dar un ejemplo digno de imitarse.

El pueblo de las constantes guerras, saqueos é incendios, ávido hoi de progreso, es el primero en Centro-América que consagra una fiesta á la glorificacion del trabajo, de las artes i de la paz.

La Exposicion Nacional del 8 de Setiembre honra al gobierno que la promovió i al pueblo que correspondió al llamamiento que se le hizo.

El pueblo que alza el remington i empuña la esteva, puede considerarse rejuvenado i reconciliado con la civilizacion.

Dejar de destruir i consagrarse á edificar, es cumplir un gran deber, el deber de progresar segun las facultades de cada uno.

La lei del progreso es el trabajo.—Trabajar es progresar.—Glorificar el trabajo es estimular al hombre para que cumpla su mision i alcance la perfeccion en el órden fisico, intelectual i moral.

El certámen de la industria es un acto grandioso que aguijonéa al hombre con el mejor de los sentimientos, la emulacion.

Rivalizar en el trabajo es asegurar la perfeccion de las obras, aumentar los productos i consolidar la paz, condicion indispensable para el progreso.

Por eso la modesta Exposicion de Honduras tiene gran significacion i grande alcance.

Ella significa paz i concordia, é involucra progreso i civilizacion para un pueblo desgarrado, desangrado i poco hace convertido en campo de batalla en que decidian sus diferencias los ambiciosos de Centro-América.

Pero no basta que en solo Honduras se opere esa transformacion bienhechora; es preciso que tenga lugar en toda la América-Central.

El Presidente Soto en el discurso de apertura de la Exposicion Nacional inicia tan laudable pensamiento.

“En esta ocasión, dijo, viene á mi memoria el grato recuerdo de los pueblos hermanos de las Repúblicas del Centro. Yo experimentarí satisfacción mui íntima

viéndolos figurar unidos en una Exposicion Nacional Centro-Americana.—Este hecho demostraría que sus gobiernos no solo han depuesto la antigua política de rivalidad i de contiendas desastrosas, si no que trabajan noblemente en unir á los pueblos Centro-Americanos con los fuertes lazos de la industria, i en exhibirlos entre el mundo agrupados, en un centro comun, en torno de la hermosa bandera de la fraternidad”.

Propósitos tan nobles, pensamientos tan levantados, ideás tan jenerosas deben hallar eco en los pueblos i en los gobiernos de la América Central.

Presentarse agrupados en torno de la bandera de la fraternidad i del progreso, glorificando el trabajo, es ruhabilitarse ante el mundo, es enaltecerse á los ojos de propios i estraños.

Hasta hoi solo se tiene noticia de nosotros en el mundo civilizado por el rumor de nuestros combates fratricidas, por el resplandor de los incendios, por los actos de demencia que forman nuestra historia de medio siglo.

Borremos ese pasado ignominioso, demos un desmentido á nuestra historia i coloquémonos dignamente en el rol de las naciones civilizadas.

Tenemos todos los elementos que necesita un pueblo para su grandeza, explotémoslos, desarrollemoslos.

Solo necesitamos **paz i trabajo**. Amemos la paz consagrémonos al trabajo, i el tiempo hará lo demas.

Honduras nos ha dado el ejemplo; Honduras, ayer aniquilado, postrado como un gladiador en el circo, se levanta i dice ¡marchemos!

¿Por qué no seguirle?

El digno presidente de ese pueblo jeneroso, despues de restañar las heridas de los últimos combates i de apagar las llamas de los últimos incendios hace un llamamiento á la union i á la concordia de pueblos i de gobiernos de la América-Central, “bajo la forma significativa i tangible de una Exposicion Nacional Centro-Americana.”

Correspondamos á sus patrióticas in-

tenciones, aceptando su magnífico proyecto.

Son incalculables los beneficios que de él derivarán todos los Estados que anteriormente formaron la república federal de Centro-América.

Bajo el triple aspecto de su bienestar material i de sus relaciones morales i políticas para los centro-americanos, merece favorable acogida el proyecto iniciado por el joven presidente de Honduras.

La exhibición de todos los productos naturales i manufacturados facilitará su conocimiento perfecto, que dará lugar á nuevas i mayores transacciones.

Las ventajas naturales i políticas son tanjibles. Su resultado inmediato será poner término á las rivalidades, celos i desconfianzas de pueblos i gobiernos.

Cesará la rivalidad que produce las invasiones recíprocas, i apetecerá la competencia en los productos naturales i manufacturados; acabará la envidia que hasta hoi ha producido saqueos é incendios, i nacerá la emulacion que perfeccionará nuestros productos; se extinguirán los odios inbeterados que han regado con sangre nuestro suelo i blanqueado con huesos nuestros campos, i se abrirán los corazones á la armonía, á la fraternidad que hace á los pueblos marchar de consuno á la consecucion del objeto de la sociedad general.

¿I á que costo se obtendrán tan benéficos resultados?

A ninguno.

Basta un esfuerzo de voluntad para alcanzarlo.

A la prensa corresponde popularizar el proyecto del presidente de Honduras, para que los gobiernos i los pueblos lo lleven á la práctica. Invitamos á nuestros cólegas de Centro América á abogar por la realizacion de tan jenerosos pensamientos.

Hagamos alguna vez algo útil que pueda honrar las pájinas de la historia de un pueblo civilizado.

Una Exposicion centro-americana iniciará un nuevo período historico i será el primer lazo de union de los cinco Estados, hoi separados.

Si no alcanzamos todos los resultados que nos lisonjamos obtener, tendremos al menos la satisfaccion de haber hecho un esfuerzo.

Ya que el presente no tiene que agradecerlos, merezcamos, siquiera, los aplausos del porvenir.

De "El Canal de Nicaragua."

GACETILLA.

El 25 de los corrientes por la noche llegó el Sr. Presidente de la República, á su hacienda de cafetales "San Rafael," sita á legua y media distante de esta ciudad—Pasó allí el 26, y durante ese día recibió las visitas de las autoridades y de sus numerosos amigos que en grupos iban á saludarlo—Marchó para la capital el 27 de madrugada—Aun que se le hicieron muchas invitaciones para que pasara á esta ciudad, no le fué posible por la premura de su viaje; pero ofreció volver dentro de 15 ó 20 dias, y entonces permanecerá 3 ó 4 en la "Moca Salvadoreña."—Tambien manifestó el Jefe Supremo de la Republica, deseos de visitar la ciudad de Metapan y de dar un impulso á la industria minera con cuyo fin se ha hecho venir de Europa un mineralogico que enseñe los metodos mas recientes y el mejor medio de esplotar este importante ramo de riqueza nacional —Bien, el progreso marcha.—

El Señor Licenciado Don José María Zelaya, médico acreditado, buen ciudadano y mejor padre de familia, falleció el 27 de los corrientes—Su muerte há sido generalmente sentida por todo este vecindario, en que tanto el Señor Licenciado Zelaya, como su estimable familia son generalmente apreciados y queridos.—El 28 por la mañana se celebraron sus honr: s fúnebres en la capilla de este hospital, con asistencia de casi todas las personas notables de esta poblacion.—Despues fueron trasladados sus restos al panteon general en donde tomaron la palabra los Señores Licenciados Don Felcito Dueñas, Magistrado Don Rafael Meza i Don Cárlos Aragon, Rector de

esta Universidad.—En el próximo número nos prometemos hablar mas de este lamentable suceso i publicar los discursos aludidos.—Mientras, dirigimos el mas sentido pésame á la viuda é hijos del Señor Zelaya.

LITERATURA.

La Libertad.

En las ardientes horas de juventud temprana
Mi mente entusiasmada soñó la libertad;
Envuelto en mil delirios espero la mañana
Que alumbre al mundo todo la eterna claridad.

Acaso nunca, nunca tan suspirado día
Veré yo pobre niño sobre mi sien lucir!
Acaso nunca, nunca la pobre patria mía
Los sueños realizados verá del porvenir!

¿Será que las pasiones en perdurable lucha
Sus bellas esperanzas en flor agostarán?
¿El Sér Omnipotente mis suplicas no escucha
O manda fecundante rodar el huracan?....

El giro seguí siempre de tu carrera inquieta
Buscándote en los pueblos, querida libertad;
Y atravesando siglos la mente de poeta
Rasgó de lo pasado la densa oscuridad.

La mano de Dios misma te colocó en las leyes
Dictadas en la cumbre del alto Sinaí;
Mas cuando en vez de jueces el pueblo pidió
reyes,
En vano yo te busco: tú ya no estás allí.

De Maraton los llanos, los campos de Platea
Te vieron esplendente las filas recorrer:
La Grecia se alzó tanto durante la pelea
Que el peso de su nombre no pudo sostener.

Solon dió ciudadanos á la indolente Atenas,
Solon les predicaba los dogmas de igualdad:
Los pueblos se decían en tanto á sus cadenas,
Solon no les decia tambien humanidad!

Celosa de sí misma fulmina el ostracismo,
La cárcel es el premio del hijo de Timon,
Ministra la cicutra su ciego fanatismo,
Y quedan sin sepúlcro los huesos de Fosion.

Mas léjos, en la orilla del silencioso Euròtas,
Esparta en su ara pone su acero vencedor;
Y gimen entre hierros los miserós ilotas,
Sus campos fecundando con llanto de dolor.

En ese hermoso suelo sembrado de memorias,
Corrió de las pasiones sangriento el huracan,
Y en páginas de crimen escritas con victorias
La libertad en vano los hombres buscarán.

Allá del ancho Tíber, en la desierta orilla,
De Bruto te abre paso la punta del puñal;
En su mirada altiva tu fuego santo brilla
Detras de las señales del duelo paternal.

(Continuará.)

Juan C. Gomez.

ANUNCIOS OFICIALES.

BOTICA DETURNO, para la próxima semana la del Lic. Don José M^o Vides.
Regidor de ronda, Lic. D. Anastasio Rodriguez.

ANUNCIOS PARTICULARES.

Compañía Marítima de Acajutla.

Formada por las principales casas de Comercio de este Departamento i del de Sonsonate, dará principio á sus operaciones de consignación i agencias en el puerto de Acajutla el 1^o de Enero de 1879.

JUNTA DIRECTIVA.

Director: el que suscribe en Santa Ana.
1^o Vocal Don Francisco Peña „ „ „
2^o Vocal „ Federico Noltenius, „ „ „
1^o Suplente Don Carlos Liberté, „ „ „
2^o „ Don Manuel Cabrero, „ „ „
Superintendente Don Manuel Dénis en Acajutla.

Santa Ana, 1^o de Octubre de 1878.

Emilio Belismelis.

Director

AVISO.

A todos mis clientes que el día seis de Diciembre próximo venidero, trasladaré mi bufete á la casa que fué de la finada Doña Dorotea Sifontes, situada entre las calles de la Fé y del Comercio, esquina opuesta á la de Doña Fernanda Ochoa, en donde continuaré prestándoles mis insignificantes servicios profesionales.

Santa Ana, Noviembre veinte y uno de mil ochocientos setenta y ocho.—

MIGUEL ESTUPINIAN

Abogado y Escribano Público.

IMPRESA DE "EL CREPÚSCULO"